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长春奥普光电技术股份有限公司 

投资者关系活动记录表 

                                          

 编号：2023-05-001 

投资者关系活动

类别 

 

 特定对象调研        □分析师会议 

□媒体采访            □业绩说明会 

□新闻发布会          □路演活动 

现场参观  

□其他  

参与单位名称及

人员姓名 

泰康公募  黄成扬           易方达     张一哲 

前海开源  张宇翔           鹏扬基金   邢皓 

光大理财  许萌             创金       李晗 

兴业证券  阎常铭           江信基金   谢爱红   

汇添富    夏正安           长城基金   杨维维 

中银基金  郭毅             中欧基金   朱馨远 

中欧基金  马思源           华西军工   林熹 

德邦军工  陈瑞基 

时间 2023年 5 月 6日 

地点 腾讯会议 

上市公司接待人

员姓名 

董事会秘书：沈娟         财务负责人：徐爱民 

证券事务代表：周健       财务部经理：田光宗 

禹衡光学市场经理：董岩   长光宇航副总经理: 邹志伟 

投资者关系活动

主要内容介绍 

 

问答环节： 

1. 问：一季报里面母公司、禹衡还有宇航各自的营收、经营

情况如何？ 

一季度奥普本部、禹衡光学业绩与去年基本持平，长光宇航有



较大幅度增长。 

2. 问：宇航去年利润增速是很快的，今年高增速是否还能保

持呢？今年主要的利润增长来源会是哪些方面呢？ 

今年，从奥普光电整体报表预期来看，主要的增长点还是长光

宇航。因为奥普对其持股比例增加了，也有盈利预期。 

3. 问：一季报营收增长是很快的，但是利润好像没有达到营

收的增速，中间的差异是在哪？ 

我们行业的特点就是一季度整体营收情况不会太理想。另外，

一季度费用比较高，发年终奖等好多费用都是在一季度发生，

所以利润释放的不太充分，每年都有这样一个周期性的特征。

利润的增速没有达到收入增速的预期，主要是受到母公司的影

响。母公司一直在尽全力，在做大做强。在做大做强的过程中，

需要很多刺激性的政策，比如对市场端的，在研发投入方面会

加大。一季度，研发投入、销售费用、财务费用等同比增长。

但是从全年来看，这个数据的影响是有限的。 

4. 问：母公司主要是在四季度的时候，回款会多一点吗？ 

是的，我们行业面对的客户特点是这样的。在四季度的时候集

中交付量会比较大，回款主要也集中在四季度。 

5. 问：一季度收到的现金回款跟往年相比并不是特别好？ 

今年一季度的情况是比较正常的，历年的一季度都是现金流回

款比较不好的。去年情况比较特殊，去年有一个批产的产品，

交付以后集中给我们付款，所以去年一季度回款相对来说是比

较好的一年。 

6. 问：公司毛利率整体还是一个稳健上升的趋势，请问是公

司产品销售的高毛利占比的业务在提升，还是有费用的管控？ 

从合并口径来看净利润盈利能力增长还是比较明显，最主要是

长光宇航并进来了。长光宇航的整个盈利能力是比较强的；禹

衡光学的毛利率也在增长，高端机床的占比在增加，另外也切

入了一些高毛利的领域，所以我们近两年毛利呈现一种增长的



态势。 

7. 问：工业相机方面，23 年能看到明显的收入贡献或者利润

贡献吗？ 

准确来说，我们现在做的高速相机和全国产化相机，主要应用

领域还是在国防和军工领域。工业上的应用我们目前还没有

做。我们目前做的这几款在国防和军工方面的应用收入在 23

年能有所体现，虽然不大，但是可以形成销售了。 

禹衡光学 

8. 问：编码器目前整个一季度看到的出货的节奏如何？ 

答：禹衡光学的产品也有一定季节性的需要。在第一季度来说，

各个厂家是春节之后，逐步起量的过程，所以一季度在全年属

于偏低的水平。从今年来看，高端的产品在一季度的订单量是

呈增长的趋势，得益于之前的一些样品的测试，到现在转批产

的过程，还有一些厂家过完春节之后要逐渐起量的需求，所以

一季度针对于的高端品的需求上是增长的。在机器人领域、电

梯领域也是在逐步增长的趋势。其他一些特殊的领域，只能说

一季度属于全年的测试和研发阶段，不是订单激增的阶段。 

9. 问：禹衡光学的在建工程编码器自动化生产线，是基于原

有的产线扩产，还是新建了一条高端编码器的自动化的产线？ 

答：我们等于是两个部分，一部分是在原有基础之上做了技术

的革新，从人到机器的转换，类似于小的产业升级的部分，但

不是在原有产线在产的产能基础上，而是一个增容状态。另外

针对于高端品，我们根据市场需求做了产能的逐步调整。 

10. 问：禹衡光学高端编码器，市场替代空间大概多大？国产

替代市占率大概是多少？ 

答：市场空间来说是两方面，一方面是我们国内现有的高端品

需求，来自中国整个机床产业的产业升级，针对于半闭环和全

闭环控制的机床需求量的增加。从半闭环和全闭环上都会用到

我们的高端编码器和光栅尺，这是一个比较大的增长。另一部



分是现有机床的更新迭代，机床基本在用了一段时间之后，会

对机床本身进行升级，比如从开环状态改到半闭环甚至是全闭

环的状态，在原有机床的基础之上增加精度，这样也给我们的

高端品带来了一定的市场需求。 

11. 问：禹衡光学的编码器在性能上和国外同类产品相比怎么

样？ 

答：从性能上来说，我们现在的产品与编码器做的最好的德国

海德汉来比，基本可以达到它 90%以上的性能水平，目前在中

国高端机床上的使用来看是足够的。从价格上来说，绝对的竞

争的优势，因为从服务、维保、价格，我们肯定比国外机床要

优惠一些。因为它毕竟有一定的技术含量，有一定的价格优势。 

12.问：禹衡光学在光学领域还是蛮强的，公司的一些产品有

用到光刻机上面吗？ 

答：我们现在的产品是在半导体设备的配套上，已经完成了几

个比较好的厂家的相关测试，未来应该会有一定机会。 

13. 问：禹衡光学现在产能如何？ 

答：绝对尺的产能现在是 7000 条每年，绝对式编码器产能是

15到 20万台。因为我们设计的时候，是按照柔性生产进行设

计的。我们做的产线，包括工人培训，不是单独只针对于一两

款产品，很多生产设备、检测设备、工装，做的都是通用性，

可以兼容不同型号的产品。 

14. 问：现在还有一大部分产能是闲置的状态吗？ 

答：不会闲置，因为我们会根据订单量，对人员和设备进行调

整。 

长光宇航 

15. 问：长光宇航在航天领域，现在主要的下游是是哪几个客

户呢？ 

答：我们现在主要客户就是科工集团、科技集团、中科院、兵

器、还有一些商业航天的，这几大类。去年的利润较好，因为



我们几个任务进入了批产阶段，今年目前的任务形式来看，今

年应该也还是很不错的。 

16.问：今年的快舟 11 号，长光宇航是独家供应吗？ 

答:快舟 11上面有多个舱段及喷管是我们供应的。 

17.问：长光宇航从公司层面来看，今年业绩增长主要是看哪

些方向和产品？ 

答：公司的空间结构、箭体弹体、喷管这个几大块，目前来看

前景都不错。 

附件清单（如有） 无 

日期 2023年 5 月 6日 

 


